

ORIENTATION PROFESSIONNELLE, UNIVERSITAIRE ET DE CARRIÈRE

Point 3.5 du programme 2016-2019

Conférence latine de l'orientation, CLOR



Jean-Pierre Cattin
président de la CLOR

MANDAT

La CLOR est un instrument de travail de la CIIP au sens de l'article 10 des statuts. Elle traite de l'ensemble des problématiques relevant de l'orientation professionnelle, universitaire et de carrière des élèves en âge de scolarité obligatoire ou postobligatoire, des jeunes et des adultes.

Module d'analyse de la demande (ADOR)

L'exploitation du service ADOR, pour Analyse de la Demande d'Orientation (accessible directement sous www.ador-online.ch ou indirectement depuis les portails des Offices d'orientation cantonaux et depuis orientation.ch), s'est poursuivie en 2015 et 2016 et des améliorations mineures y ont été apportées. Plusieurs cantons alémaniques ont testé la version allemande de ADOR en 2016. La CLOR, soucieuse d'éviter tout risque d'un usage commercial du module, assure elle-même la mise en ligne de la version alémanique. Si les adaptations techniques nécessaires ont été financées par la CLOR, la traduction des items a été payée par la CDOPU.

La CLOR a confié à une entité externe, en l'occurrence l'Université de Lausanne, l'étude de l'impact de ADOR sur le public cible et sur le processus d'orientation. Cette étude, réalisée dans le courant de 2016, montre que l'outil fonctionne bien, à savoir qu'il permet :

- de discriminer les personnes qui ont des besoins essentiellement d'information de celles qui ont des besoins d'orientation ;
- d'analyser ces besoins d'orientation.

L'UNIL a toutefois émis des recommandations pour améliorer la cohérence de certaines échelles, améliorations qui seront implémentées début 2017.

Information scolaire et professionnelle (ISP)

La CLOR a réaffirmé son attachement à la notion d'approche orientante dans le concept qu'elle a délivré en février 2015 à la CLFE. Fin 2016, la CLOR recevait les conclusions de la CLFE sur son analyse de la formation initiale des enseignants à l'ISP dans les HEP romandes. Début 2017, La CLOR prendra position sur ces conclusions et les propositions de la CLFE en découlant.

Durant l'année écoulée, la CLOR a analysé en détail les pratiques des cantons latins et, après consolidation, en a dégagé les sept facteurs clé du succès de l'ISP. Par ailleurs, la CLOR, considérant que les recommandations de la CDOPU sur l'ISP sont parfaitement en ligne avec sa propre démarche, les a intégralement approuvées fin 2016. La CLOR attend maintenant de la CDOPU qu'elle fasse valider ces recommandations par la CDIP.

Thèmes traités

>>

*Orientation professionnelle, universitaire et de carrière***Stages pratiques de formation des futurs conseillers en orientation**

La CLOR et l'UNIL se réunissent annuellement afin de dresser un bilan et dégager des pistes d'améliorations concernant les stages de formation pratique en cours de master. Quand bien même la durée minimale n'est que de 360 heures, la CLOR favorise l'organisation de stages se déroulant sur une année scolaire complète. La CLOR note avec satisfaction que 17 stages furent conclus en 2016.

Relève et formation des conseillers en orientation

Un membre de la CLOR participe au comité scientifique du MAS en management, ressources humaines et carrières mis sur pied par 4 universités romandes. En 2016, il est apparu que le nombre d'inscriptions dans la filière « gestion des carrières » a considérablement diminué. La CLOR examine différentes stratégies pour éviter la disparition de cette filière qui représente une alternative intéressante pour la formation de base et continue des conseillers en orientation.

Un membre de la CLOR préside le groupe national siégeant sous l'égide du SEFRI et chargé de la procédure de VAE pour les COSP. En 2016, une enquête a été menée sur le public potentiel au niveau suisse pour les procédures de validation des COSP. Elle a montré que les bénéficiaires potentiels sont peu nombreux en Suisse romande. Un élargissement de l'information au-delà des offices d'orientation (notamment auprès des offices de l'assurance invalidité qui emploient également des conseillers en orientation) a été décidé.

Tests en ligne

Conformément à sa stratégie à long terme quant aux tests en ligne d'intérêts (Activ21) et d'aptitudes (BRTA) utilisés par les offices d'orientation en Suisse romande, la CLOR a poursuivi sa collaboration avec le CSFO, qui assure leur mise à disposition sur un unique portail.

En 2016, la CLOR a initié l'analyse des alternatives au test d'intérêts Orientation21, fourni par l'entreprise Activ21 qui a cessé ses activités. Le groupe tests romand du CSFO, qui comprend un représentant de chaque canton et de l'UNIL, a analysé les tests sous l'angle de leurs propriétés psychométriques et de leurs capacités à répondre aux besoins des conseillers d'orientation. Fin 2016, il a préavisé favorablement un test d'intérêts développé en Suisse romande, préavis que la CLOR a validé. La CLOR éclaircira plus avant les conditions financières, contractuelles et calendaires d'une éventuelle implémentation de ce test avant de prendre une décision définitive en 2017.

Transitions

Chacun des offices d'orientation latins assure dans son canton la meilleure transition possible entre les niveaux de formation secondaire I, secondaire II et tertiaire ainsi que vers le monde professionnel. Les membres de la CLOR procèdent à des échanges réguliers d'informations et de bonnes pratiques sur des projets tels que, par exemple, le case management. Par ailleurs, la création et l'exploitation commune de la BRTA (voir plus haut) contribue à la consolidation du choix des élèves lors de la transition I et le service ADOR (voir plus haut), également créé par la CLOR, permet de mieux cerner les besoins des jeunes adultes lors de la transition II. En 2016, les membres de la CLOR ont par ailleurs contribué à la rédaction du bulletin CIIP sur la transition. Ils ont également présenté les aspects de la transition I et animé le débat consécutif lors de la réunion annuelle commune des conférences de l'enseignement de la CIIP.

Un membre de la CLOR préside la commission spécialisée « qualité » de la CDOPU. En 2016, la commission a élaboré la nouvelle version de la statistique OPUC. Celle-ci a été approuvée en mai par l'assemblée plénière de la CDOPU et entrera en vigueur en 2018-2019.

Données factuelles

La conférence s'est réunie à cinq reprises durant l'année 2016, soit les 27 janvier, 17 mars, 10 et 11 juin, 21 septembre et 2 décembre.

Présidence: Jean-Pierre Cattin (GE).

Vice-présidence: Morgane Wüthrich (NE).

Collaborateur scientifique: Daniel Forchelet (SG-CIIP).

Mutations: Marc Chassot (FR), quitte la CLOR au 31.7.2016 et Thomas Di Falco (FR), rejoint la CLOR au 21.9.2016.

La CLOR